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Pascal LECHAUDEL

L’année 2023 s’est achevée sur un bilan dense. Si les grands travaux commencent maintenant, plusieurs faits marquants 
ont façonné l’année et pour n’en citer que quelques-uns, je pense au renouvellement des écluses,l’émergence du gymnase 
du Gouerc’h porté par la CCBI, la Numérotation et la dénomination des voies, les premiers raccordements à la fibre optique, 
le quai Fouquet, la vente des terrains de Borpaloë et les premières constructions qui sortent de terre, la vente du VVF pour 
4,5M€ qui permet à la commune d’investir dans la pierre ou de ne pas emprunter, des festivités à foison, des Palais piétons, 
des associations cœur battant, le succès formidable du concours régional de fanfares, un comice agricole, un comité de 
jumelage qui vit porté « par le vent qui vient à travers la montagne »… bref une commune qui vit !

Les grandes rencontres de 2023 :
Les journées justices jeunesses, portées par l’association 
la Colonie ont réuni un public nombreux, d’anciens colons 
et professionnels, des magistrats, des auteurs, des réalisa-
teurs, la direction de la protection judiciaire de la jeunesse… 
deux journées d’exception pour parler d’hier et de demain, 
pour ne pas oublier et pour mieux avancer. Merci à Sylvaine 
Villeneuve et Francis Villadier, entre autres, ainsi qu’au mi-
nistère de la justice, partenaire de poids de ce beau projet.
L’année a été marquée également par de nombreuses vi-
sites de nos partenaires : Préfet de Région, DRAC, Préfet, 
Sous-Préfet, de nombreuses visites départementales, de 
la Présidente de l’Assemblée Nationale pour l’inauguration 
(enfin) de notre hôpital  qui a reçu le conseil des jeunes au-
Palais Bourbon.
D’autres personnalités nous ont rejoint pour l’ouverture de la 
bibliothèque du Génie ou encore l’inauguration du cinéma 
Le Petit bal perdu, en présence de sa marraine, Agnès Jaoui, 
qui recevra en février prochain le César d’honneur. Une re-
prise du cinéma qui s’est déroulée sous les meilleurs aus-
pices et dont les résultats de fréquentation sont très bons. 
Cela grâce notamment à nos deux agents très investis et à 
une programmation d’exception. Merci à eux. Pour preuve : 
782 séances, 29 448 spectateurs et près de plus de 10 spec-
tateurs supplémentaires en moyenne par séance en 2023 
par rapport aux 742 séances et 21 892 spectateurs de 2022.    

Éclaircie sur le port : Je suis heureux également, 
suite aux nombreuses rencontres avec le Président de Ré
gion et ses équipes, de voir aboutir après deux années de 
travaux, d’échanges, de diagnostics, le nouveau projet de 
financement pour le port, indispensable autant que néces-
saire. De 250 000€ de capacité d’autofinancement, nous 
passons dès cette année à 1,2M annuel pour entretenir, 
consolider, développer nos infrastructures portuaires. 
Arrêter les pansements pour investir durablement, tels 
étaient mes objectifs parce que les enjeux nous y obligent. 
Ce financement est rendu possible par la participation de 
tous : de nouvelles taxes ont été instaurées, sur les billets de 
bateau, telle une taxe d’entretien du port, mais aussi sur les 
compagnies de transport de marchandises ou encore sur 
les AOT, ces autorisations d’occupation du domaine public 
maritime et un subventionnement régional à la hauteur.
Dans cette conjoncture ce n’est pas de gaieté de cœur que 
décidons de mettre en place ce type de taxes mais très sin-
cèrement, il fallait trouver le courage de porter ce projet si 
l’on veut demain un port en état, qui se développe et pour 
faire face notamment à la montée des eaux.
Et à ce sujet, Comme vous le savez, la commune de Pa-
lais, petit poucet, a joué des coudes dans la grande cour 
européenne pour participer au concours Europan, concours 
européen d’architectes et d’urbanistes de moins de 40 ans.
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Il est temps pour moi de vous adresser mes meilleurs voeux à toutes et tous. Pas évident dans un contexte international 
contrarié ou les crises géopolitiques se succèdent, avec la réalité du changement climatique, des extrêmes qui gravissent des 
marches jusqu’hier inaccessibles par les remparts républicains et démocrates, l’inflation qui se poursuit…

Chères Palantines,
       Chers Palantins
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Un challenge que nous avons porté en partenariat avec 
l’Etat. Et la commune de Palais s’est placée sur le podium du 
nombre d’équipes qui ont travaillé sur Palais….  Nous avons 
eu le plaisir lors de la cérémonie des vœux, d’accueillir les 
deux équipes lauréates qui vont travailler demain à redessi-
ner notre commune.

Des festivités et une nouvelle transat :
À Palais, en ce début d’année, notre communauté va vivre 
au rythme des travaux, des changements, des investisse-
ments mais aussi au rythme des rencontres, des festivités, 
du sport, de la vie sociale… ce qui nous caractérise bien.
Je voudrais citer aux nombreuses festivités qui se mettent 
en place : les 10 ans du jumelage lors de deux grandes jour-
nées de festivités, les 14 et 15 septembre prochain, dédiées 
aux insulaires, à la culture, au partage et aux traditions : 
« Les quais en fête », avec le samedi 14 « La fête du pain 
pas cher », initiée il y a fort longtemps par Sarah Bernhardt 
et « La braderie de l’île » le dimanche 15. Un programme 
exceptionnel inter-associatif qui vous sera prochainement 
présenté.
Des Palais piétons, un trail, des festivals rythmeront la saison 
marquée par le sport et les jeux olympiques, trait que nous 
avons notamment mis en avant dans la promotion de l’île 
pour cette année avec l’office du tourisme. 
Avant cela, dans le viseur, un évènement exceptionnel va 
voir le jour et ouvrir notre grande saison sportive, culturelle 
et touristique : la Transat «Niji 40 Belle-ile en mer/Marie-Ga-
lante » qui partira du port le 7 avril prochain après 3 jours de 
festivités et d’échanges notamment avec les scolaires. 

Palais au quotidien :
Je tiens à remercier le CCAS cette formidable équipe, dont 
Martine Guicheteau est la doyenne de longévité avec 22 
années au service des Palantins. De nombreux moments 
ont permis de belles rencontres, cinéma, des goûters, des 

chants, ce magnifique moment lors du repas des aînés dé-
but janvier.
Pour nos aînés justement, nous savons que le centre-ville 
est difficile d’accès. Nous testerons dès février, une zone 
orange qui leur sera dédiée avec de nouvelles créations de
stationnements. Nous partons du principe que les per-
sonnes les moins mobiles doivent avoir le plus de facilités 
pour stationner en plein centre. 
Le conseil a également, voté le stationnement payant à l’an-
née en ville. Deux heures gratuites et un bas tarif seront mis 
en place. Le constat est qu’aujourd’hui, la situation ne satis-
fait personne. Ainsi la ville devrait être plus accessible avec 
moins de voitures ventouses et plus de places disponibles.
Préserver notre centre ville, le conforter en soutenant nos 
commerçants passent obligatoirement par son accessibilité.
Et en attendant la fin des travaux de la Chapelle qui sera 
un grand carrefour intergénérationnel, nous allons mettre 
en place dès cette année des financements de permis de 
conduire pour les jeunes en échanges de projets d’intérêt 
général et notamment à destination des aînés.
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Palais plus vert, Palais plus jeune : 
Une pépinière pédagogique se met en place en mars pour 
nos deux écoles. Les enfants vont collecter des graines, les 
planter et les faire germer avec le CPIE et nos services dans 
la grande serre puis les planteront en pleine terre. Début 
avril, Mille arbres déja grands seront plantés par les CM 
à Bordustard et d’autres suivront. C’est aux enfants d’au-
jourd’hui de planter les «4000 arbres à Palais» ; un objectif 
fixé qui sera largement dépassé. 
À l’école Stanislas Poumet, le projet de verdissement de la 
cour va bientôt devenir réalité et la culture bretonne sera 
mise à l’honneur ; elle fait partie de notre patrimoine his-
torique, culturel, culinaire… Une culture faite aussi de tolé-
rance, de partage, du vivre ensemble… un héritage qui doit 
vivre face à l’uniformisation du monde pour ne pas oublier, 
transmettre… D’ailleurs, apprendre une autre langue quelle 
qu’elle soit dès le plus jeune âge, permet l’acquisition d’ou-
tils et de mécanismes remarquables dans la construction de 
l’enfant avec d’impressionnants résultats.
« En mai 2021, La loi Molac voit le jour et a pour double ob-
jectif de protéger et de promouvoir le patrimoine immatériel 
et la diversité culturelle dont les langues régionales, trésor 
national, constituent l’une des expressions ».
J’ai donc le plaisir de vous annoncer avec Soisick Charles, di-
rectrice de l’école Stanislas Poumet, Martine Collin et Soazig 
Lanco, qui a porté ce projet depuis deux ans ( et ce n’était 
pas gagné ), l’ouverture en 2025 d’une nouvelle classe  bi-
lingue franco-bretonne.
Le Conseil Municipal des jeunes et sa Maire, Madeleine Mar-
tin-Salaun, réélue pour un second mandat ont reçu leurs 
écharpes tricolores lors de la cérémonie du 20 janvier. Ils 
fourmillent de projets : des voyages, des ateliers, des anima-
tions et même je crois savoir qu’ils travaillent avec plusieurs 
élus à la création d’un Pump track…
Et si l’an dernier, le CMJ a été invité à l’Assemblée Nationale, 
cette année, c’est au Sénat qu’ils se rendront  pour représen-
ter la jeunesse insulaire !

Le Palais des marins :
Je voudrais également saluer l’équipe de bénévoles qui tra-
vaillent à la rénovation du canot de sauvetage Dubarre et 
Corvic, notre dernière coque bois qui a été malmenée mais 
qui demeurera, grâce à eux, dans notre patrimoine. 
C’est l’occasion également de saluer l’équipe de la SNSM à 
qui nous rendrons les honneurs le 15 août prochain. Ce sera 
l’occasion d’inaugurer leur nouveau local, pignon sur rue 
comme j’aime le dire… et c’est bien normal. 
Pour faire vivre cette station, il faut des femmes et des 
hommes engagés. L’un d’eux est une figure bien connue des 
Bellilois. Quelqu’un de discret, investi de tout temps dans le 
milieu associatif et que ses enfants décrivent comme « un 
homme qui aime rendre service aux autres et qui n’attend 
aucun retour » 
La commune de Palais tient à rendre les honneurs de la ville 
à ce capitaine de navire, aux commandes du Vindilis pour 
son baptême, à celui qui a été l’un des acteurs de la réus-

site lors de la venue du Terra marique,  à celui qui est entré 
comme patron à la station en 2008 avec plus de 460 sorties 
à son actif et combien de vies sauvées, J’’ai nommé le Patron 
Jean-Lou Guillaume pour la remise de médaille de la ville !

Des projets de Palais
Je voudrais encore vous citer quelques unes des nom-
breuses idées que je voudrais partager avec vous :
Du côté de Haute Boulogne, la vie reprend, les fantômes du 
passé cèdent place à des projets d’avenir…
Chaque bâtiment sera dédié à une maison : au delà de la 
maison France Service et le siège de la CCBI, nous accueil-
lons aujourd’hui la maison du cœur. Déja, la maison de la 
musique a trouvé sa place, et demain celle du théâtre sera 
réaménagée. La maison Propice mais également la maison 
des jeunes, la maison de la nature CPIE et la maison de l’his-
toire grâe à La Colonie vont voir le jour. 
Un vaste projet qui va redonner vie au site et répondre aux 
attentes et besoins de nombreux insulaires.
Nous faisons également l’acquisition d’un local à proximité 
du centre ville pour y créer dès le printemps un lieu de stoc-
kage pour les associations. Mes adjoints vous citerons éga-
lement tous les projets en cours sur lesquels ils travaillent 
au quotidien avec les équipes municipales. Notamment 
notre ingénieur Stéphane Tinchant.

Des sujets à ne pas ignorer :
Le destin de la Citadelle nous inquiète tous, j’ai pu échanger 
récemment avec les propriétaires. Des travaux de sauve-
garde doivent être diligentés très prochainement et je par-
tagerai avec vous toutes les nouvelles qui me seront com-
muniquées avec l’espoir d’un avenir salutaire ! 
Autre inquiétude, la DSP des transports maritimes, plusieurs 
signaux nous alarment… Nous saurons être vigilants pour 
protéger les intérêts des insulaires, à suivre.                            

Plus de logements insulaires à Palais
En face de ce nouveau pôle, le lotissement du Mor Braz va 
voir le jour pour installer  13 familles insulaires dans le terrain 
acquis par la commune juste devant l’auberge de jeunesse. 
Comme celui de Borpaloë et demain celui de Borthélo puis 
celui de Bordilla. 
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En complément de la régulation des meublés de tou-
risme et de l’OPAH financée grâce à l’augmentation de 
la part communale de la THRS, l’objectif de la centaine 
de nouveaux logements pour les insulaires sera donc 
atteint.
Mais pour aller plus loin et mieux créer la diversité de 
l’offre de logements de demain, nous envisageons de ré-
viser notre PLU, car sous le Plan d’Occupation des Sols 
actuel, aucune obligation de part sociale n’est inscrite. 
Aujourd’hui, comme partout en France, seulement 20% 
des parts sont dédiées aux logements sociaux. Demain, 
nous voulons porter ce chiffre à 50% et obliger les pro-
moteurs à dédier 1 logement sur 2 à la population la plus 
fragile.

Côté patrimoine : 
Nous travaillons avec l’État au classement de l’enceinte 
urbaine au titre du SPR (site patrimonial remarquable) 
pour sa sauvegarde en mettant en place un plan plu-
riannuel d’investissement. Cette enceinte urbaine, nous 
en sommes propriétaire… néanmoins, un bâtiment nous 
échappe aujourd’hui : le Réduit A. 
Les élus de la commune réfléchissent à son acquisition 
et des négociations sont en cours. Sans nul doute que 
cet élément remarquable du patrimoine trouvera un 
destin heureux pour notre communauté. 
Avec les deux équipes lauréates d’Europan, nous allons 
lancer en priorité deux projets plébiscités lors des réu-
nions publiques et que nous souhaitons dessiner rapi-
dement : l’abri à passagers et les halles couvertes dans 
l’ancien marché face à la mairie, sans doute le dernier 
projet de cette mandature, car la question se pose de la 
sédentarisation des commerces dans Palais. 
Trop de magasins ferment, certains ne pouvant faire face 
aux coûts trop élevés des loyers. J’en appelle aux pro-
priétaires !  
Que voulons nous faire de notre centre ville demain ? 
Des agences et des galeries uniquement ?… Non merci ! 
Alors ne scions pas la branche qui nous porte, je me bâ-
terai inlassablement pour que chaque commerce, dans 
sa diversité, ait sa place et rende le bourg attractif et dy-
namique.

Côté pratique :
Un tel niveau de projets et d’engagement nécessite des 
financements adéquats et une bonne maitrise budgé-
taire. Cela demande également un investissement hu-
main sans précédent de nos équipes que je remercie 
chaleureusement. C’est pourquoi nous procédons ac-
tuellement à des réajustements pour répondre aux exi-
gences et que les bonnes compétences s’épanouissent 
aux bonnes places pour porter notre projet politique.

L’ombre de Prévert, fervent défenseur des droits des en-
fants, inlassablement revenu sur notre île avec le journa-
liste Alexis Danan qui a désormais sa rue ; cette ombre 
lumineuse plane toujours, les feuilles mortes d’un au-
tomne se succédant à l’autre ne sauraient être balayées 
d’un vent mauvais…. Il disait, « Au-dessus de l’île On voit 
des oiseaux Tout autour de l’ile  Il y a de l’eau » En 2024, 
je vous dis : « tout autour de l’île il y a des phares puissent 
leurs faisceaux nous guider et nous éclairer comme les 
étoiles nouvelles qui brillent dans le ciel ».

Vive Palais, son port, sa campagne, son patrimoine re-
marquable, son conseil municipal des jeunes, sa tran-
saltlantique et ses gens venus de tout temps, de tous 
horizons,  qui font ce que nous sommes ici et maintenant.
Vive Belle ile toute entière, vive la République et vive la 
France

Les murs des premières maisons de Borpaloë 
s’élèvent petit à petit et bientôt le Mor Braz suivra…

Tibault GROLLEMUND
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Dans le centre-ville 
de Le Palais, nous 
rénovons : la Place 
de l’Hôtel de Ville va 

faire peau neuve dès le mois prochain. 
Une vraie place de village verra le jour, 
un lieu plus vivant, plus vert, avec des 
arbres, une fontaine et juste derrière, le 
nouvel office de tourisme intégrera le 
rez-de-chaussée au printemps, prêt à 
accueillir nos visiteurs. 

Suite aux études géotechniques réali-
sées début 2022, les travaux indispen-
sables du pan cassé du quartier des 
sables vont démarrer prochainement 
pour sécuriser les lieux. Sur le port, le 
chantier privé de transformation de 
l’Hôtel la Frégate pour répondre aux 
nouvelles normes, nécessite l’utilisation 
du domaine public pendant de nom-
breux mois. Aussi, il nous faut coordon-
ner ces travaux pour limiter la gène des 
usagers. Pas simple.

À l’emplacement de la chapelle Saint 
Sébastien, où un magnifique espace 
sera édifié sur les bases existantes. Un 
lieu multigénérationnel de qualité pour 
toutes les populations, toute l’année.

Ce chantier durera 18 mois, avec une 
ouverture très attendue en 2025. 

L’aménagement de l’avenue Carnot, en 
montant à droite, va démarrer le mois 
prochain après une réunion d’échange 
avec les riverains début février.  

La plate-forme de traitements des sé-
diments est pratiquement terminée 
à Haute Boulogne, elle va recevoir les 
boues et vases du port, une solution 
économique et écologique pour réaliser 
des travaux sur nos voies et nos che-
mins. Merci à Ronan Barré qui a mené à 
terme ce chantier.

Dans l’année, des travaux de voirie ont 
été effectués, notamment sur la rive Éva 
Jouan, sur le quai Roussel. Dès que la 
pose de la fibre sera achevée, d’autres 
programmes de voirie verront rapide-
ment le jour, et bien sûr nous continue-
rons les curages réguliers des fossés. 

L’adressage est terminé depuis quelques 
semaines ; 2000 plaques de numéros 
d’habitations ont été distribuées gra-
tuitement, 160 rues ont reçu leurs nou-
veaux noms et leurs plaques ont été 
posées.  

Avec ses nombreux travaux, la période 
sera compliquée, mais ces désagré-
ments laisseront place rapidement à 
des espaces rénovés dans un cadre de 
vie plus agréable et confortable pour 
nos commerçants, nos résidents, nos 
visiteurs. 

Petite information complémentaire : la 
commune a poursuivi sa démarche de 
valorisation des mégots en collectant 
quelques 609600 mégots en 2023 ; 
c’est autant de pollution en moins !

Comme vous pouvez le constater, nous 
engageons une rénovation en profon-
deur de la commune grâce à des finan-
cements exceptionnels et maîtrisés. Un 
travail quotidien de collaboration entre 
nos services communaux, les instances 
régionales, départementales, les élus…
qui contribuent au quotidien à la qua-
lité de vie de nos habitants pour l’ave-
nir de Le Palais. Je vous souhaite une 
bonne et heureuse année 2024, surtout 
la santé.

Bloavezh mad. 
Jean-Luc GUENNEC

1er adjoint

Martine COLLIN - adjointe aux affaires scolaires et au personnel communal
Une nouvelle page s’ouvre sur 2024 ! 
Suite au derniers chiffres du recensement, notre commune 
compte aujourd’hui 2608 habitants, près de 2000 passeports 
et cartes d’identités ont été délivrés par les deux agents du ser-
vice accueil et état civil, 17 mariages ont été célébrés, et nous 
comptons 17 nouveaux nés palantins dont 1 est né sur la com-
mune ! Nous déplorons malheureusement 58 décès et pen-
sons à leurs familles.
Côté personnel, nous venons d’accueillir deux nouveaux 
agents, Romain Hilliet, Maître de port ( à gauche ) et Antoine 
Elliau ( à droite ) notre nouveau responsable des Ressources 
Humaines ; ils ont immédiatement pris leurs fonctions respec-
tives avec entrain et efficacité !

Courant 2023, Jérôme Lerat et Éva 
Marchal étaient déjà venus étoffer les 
équipes, l’un au service technique, la se-
conde en tant qu’agent d’entretien. Je 
tiens d’ailleurs à remercier l’ensemble du 
personnel municipal, services administra-
tifs ou techniques, agents des écoles et 
ATSEM, policiers municipaux et agents 
portuaires, en charge de la bibliothèque 
ou du cinéma… Tous sont toujours partant pour faire les efforts 
nécessaires dans l’intérêt de la commune et les élus sont bien 
conscients du travail fourni au quotidien.
Je salue également les directrices de nos deux écoles et leurs 
équipes enseignantes qui accueillent chacune environ une 
centaine d’élèves ainsi que Mme Beauté, Principale du Col-
lège Michel Lotte et Mr Trochet, Directeur du collège Sainte 
Croix et leurs équipes qui sont en charge des collègiens de 
toute l’île et préparent nos jeunes insulaires pour leurs desti-
nés futures qui passent obligatoirement par des études sur le 
continent et nécessite de ces adolescents une prise d’autono-
mie constructive.
Je souhaite à tous pour 2024, de la bonne humeur, des pe-
tits et de grands bonheurs. Que cette nouvelle année vous soit 
douce et légère. Que chacun lisse derrière lui regrets, tristesses 
ou amertumes ; c’est la meilleure façon d’avancer sereinement !



Pierrre Paul AUBERTIN
adjoint aux finances, à l‘urbanisme et aux affaires portuaires

L’urbanisme demande une vigilance permanente entre les 
règles, notre patrimoine, les enjeux économiques, les velléités 
parfois agressives de certains investisseurs et les équilibres so-
ciaux de nos concitoyens. Le sujet est complexe à commenter 
et détailler, notamment en raison des normes et règlementa-
tions en perpétuelles évolutions. Le service de l’urbanisme est 
assuré par 2 agents ( dont une en congé de maternité… Et ça 
n’est pas Zouzou !!!! ).  

Je vais donc me contenter de vous donner quelques chiffres 
significatifs de l’année 2023 qui témoignent de leur charge 
de travail : + de 200 rendez vous, +  de 1000 courriers, + de 
2000 mails et depuis 2007 + de 7000 dossiers informatiques.

Côté Port, des travaux importants ont été réalisés dés le dé-
but d’année 2023. Notre écluse a été entièrement rénovée 
pendant les mois d’hiver et le ravitaillement de nos marchan-
dises en cette saison a pu être géré sans trop de perturbation. 

La démolition des bâtiments du Quai Fouquet nous a dévoilé 
notre patrimoine à savoir le rempart au pied du regard.

Concernant nos infrastructures portuaires vieillissantes, suite 
au résultats des études de 2022, nous allons dans les se-
maines à venir, consolider et réparer le Pan Cassé ( à l’angle 

du Quai de l’Yser ) qui menaçait de s’ef-
fondrer. Il nous reste encore à reprendre 
et « boucher » le trou de notre digue 
Nord. Le dragage nécessaire pour l’ac-
cès à nos quais ( autorisé pour 10 ans ) 
va pouvoir débuter dans l’année grâce 
à la plate forme d’assèchement des sédiments.

Très prochainement, nous solliciterons une Assistance à Mai-
trise d’Ouvrage pour équiper le port de sanitaires dignes de la 
fréquentation des plaisanciers (+ de 17000 nuitées en 2023 ).

L’année 2023 a été surtout marquée par l’aboutissement de 
plus de 2 années d’études et de négociations avec la Région, 
propriétaire du Port. C’est ainsi que, ayant servi de laboratoire, 
nous mettons en place une nouvelle tarification applicable 
aux navires à passagers et aux caboteurs, qui impactent for-
tement les quais qu’ils utilisent, sans jamais en avoir assumé 
les coûts d’entretien. En application du Code des ports mari-
times, nous avons défini 3 zones concernées : la cale Acadie, 
la cale Bonnelle, le Quai Fouquet. 

Ces nouveaux tarifs, en vigueur depuis début janvier, vont 
générer environ 500 000€ de recettes supplémentaires pour 
entretenir notre port et le doter de nouvelles structures. En 
2024, la gestion et le suivi de tous nos travaux sur le port 
se feront sous la direction de notre nouveau responsable de 
port, Romain HILLIET, qui a pris ses fonctions en fin d’année. 

La qualité de l’accueil et la compétence de nos personnels 
sont très souvent cités au-delà de nos digues et je tiens à les 
remercier. Je souhaite à toutes et à tous mes meilleurs vœux 
pour 2024 et je vous donne rendez vous le 7 Avril pour le dé-
part de la transat Belle île en Mer - Marie Galante !

Georges MIGNON - adjoint à la sécurité et au domaine public.
La Police Municipale de Palais compte 
deux agents à l’année, 1 garde cham-
pêtre et 1 brigadier stagiaire, renforcée 
par 4 agents saisonniers en période 
estivale pour faire face à l’affluence de 
personnes sur l’île, assurer le contact et 
l’information auprès de la population, 
la surveillance et le respect des régle-
mentations dans la ville et encadrer 
les festivités.
Les missions de la PM ne se limitent pas 
au contrôle de stationnement : sur-
veillance des biens et des personnes, 
du domaine communal, assistance 
aux entreprises et respect des régle-
mentations en matière d’urbanisme 
pour les travaux occupant le domaine 
public, sécurisation et surveillance du 
marché, des espaces naturels…
La PM exerce aussi un travail de for-
mation et de prévention auprès des 
scolaires, avec des interventions dans 

les écoles pour former les jeunes à la 
sécurité routière dès le plus jeune âge 
avec notamment une «piste vélo» et 
un travail sur les équipements néces-
saires à la sécurité des cyclistes. 
Le stationnement, à Palais est et reste 
un point crucial pour le développe-
ment des commerces et le quotidien 
des habitants, surtout ceux qui ont 
des difficultés à se déplacer. La com-
mission circulation a décidé de tester 
cette année de nouvelles modalités 
concernant le stationnement payant 
avec des variations en fonction des 
saisons. À partir du 1er avril, l’ensemble 
des zones payantes actuelles seront 
désormais payantes à l’année, pour 
favoriser les rotations. Une période de 
gratuité sera conservée et les palan-
tins intra muros bénéficieront toujours 
des deux heures gratuites. 
Des emplacements réservés aux 

plus de 75 ans près de 
l’écluse seront matéria-
lisés, là encore pour fa-
ciliter le stationnement 
de ceux qui en ont le 
plus besoin. Le travail 
sur la signalisation et 
la pose de panneaux se poursuit pour 
faciliter la lecture des règles de sta-
tionnement et de circulation.
Quelques chiffres en 2023 :
6 évacuations et destructions de vé-
hicules, 12 assistances à personnes, 8 
chiens mis en fourrière, 10 interven-
tions accidents, 13 avec les pompiers, 
10 avec la Gendarmerie, les Douanes 
et les Affaires Maritimes.
Le retrait de 31 scooters et vélos aban-
donnés, 2 exercices incendie dans les 
école, et 25 interventions d’assistance 
pour des entreprises…
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Sylvie Tréméac Pichot - adjointe aux affaires sociales, à l‘habitat et aux aînés.
En tant qu’adjointe aux 
affaires sociales, à l’ha-
bitat et aux aînés,je viens 
vous souhaiter une belle 
année 2024.

Nous avions des projets d’habitat que je 
vous avais exposés en 2023 : j’ai le plaisir 
de vous annoncer qu’ils prennent vie.
Les premières maisons de Borpaloe. Route 
de Sauzon, sortent de terre. Notre deu-
xième projet le Mor Braz à Haute Bou-
logne, sur un terrain de 4500m2, aura 
son permis d’aménager en Septembre. 
Le démarrage du projet équivalent à Bor-
thélo sur un terrain de 5124m2 est prévu 
en 2025. Nous avons créé une réserve fon-
cière à Bordilla de 2Ha où l’on envisage 
du 50/50: 50% de logements sociaux en 
partenariat avec le bailleur social Morbi-
han habitat, et 50% de logements inter-
médiaires tels les trois projets précédents.
Une étude pré opérationnelle d’OPAH RU 
sur le centre ville de Palais a été menée . 
Qu’est ce que l’OPAH RU? Une Opération 
Programmée d’Amélioration de l’Habitat 
et de Renouvellement Urbain. Opération 
financée en partie par l’Agence Nationale 
de l’Habitat ( ANAH) qui permet la mise en 

œuvre d’une politique de réhabilitation du 
parc immobilier bâti et d’amélioration de 
l’offre de logements en centre ville où sont 
identifiés des phénomènes de dégrada-
tion du bâti, de déficit de logements lo-
catifs, de vacance ou de copropriétés en 
difficultés.
L’OPAH RU c’est, un accompagnement 
des propriétaires dans leurs projets de 
réhabilitation. Des financements publics 
pour aider les propriétaires à rénover. Des 
moyens en ingénierie pour accompagner 
la commune dans le traitement des im-
meubles dangereux Pour compléter sur 
ce dispositif, lorsque des aides aux tra-
vaux sont accordées aux propriétaires 
bailleurs, les loyers des logements rénovés 
sont alors encadrés. Le parc locatif privé 
se verra donc augmenté, les logements 
améliorés et les loyers adaptés aux reve-
nus des foyers de type intermédiaire.
Mon travail auprès des ainés est un travail 
collégial. L’équipe du CCAS et sa directrice 
sont plus qu’efficaces  et performantes  et 
je tiens à les remercier. Nous avons renoué 
avec le traditionnel repas des aînés et 103 
personnes étaient présentes ! Moment 
chaleureux entre tous, animé  par les mu-

siciens Joelle et Sam, et par la compagnie 
Vindilis. 
Nous avons cette année fait le choix de 
soutenir financièrement AMD Belle île, 
pour le maintien à domicile des personnes 
âgées, de ce fait nous n’avons pu offrir le 
colis ou les chèques cadeaux.
Depuis deux ans, le CCAS se sensibilise à 
la cause des violences conjugales et intra 
familiales. En 2022, a eu lieu un théâtre 
forum et une conférence animée par Ma-
rie France Hirigoyen, initiatrice de la loi sur 
le harcèlement au travail.
En 2023, nous avons projeté, au «petit 
bal perdu», le film «Jusqu’à la garde» sui-
vi d’un débat animé par Madame Julia 
Delalez, avocate et de Madame Priscilla 
Butin, psychologue, toutes deux exerçant 
à Belle-Ile.
Ce travail nous a permis d’être en contact 
avec toutes les associations et instances 
du territoire morbihannais qui accom-
pagnent les femmes et les enfants à se 
relever de ces violences.» Toutes ont ex-
primé leur intérêt de travailler avec nous.

Que 2024 apporte le meilleur  à notre ville 
chère à nos cœurs !

Guillaume CHATELAIN
Conseiller Délégué vie associative, évènementiel et numérique.
Toujours heureux de 
constater le dynamisme 
des acteurs associatifs et 
des bénévoles lors des évé-
nements palantins.

Le tissu associatif joue un rôle vital, indis-
pensable partout mais c’est encore plus 
vrai pour notre communauté insulaire. 
Que leurs activités soient culturelles, 
caritatives ou sportives, elles créent des 
opportunités d‘engagement citoyen, de 
solidarité en renforçant les liens sociaux, 
et illustrent bien cette énergie essentielle 
pour le bien-être de tous sur notre île. 
C’est à travers le livret associatif qui sera 
diffusé prochainement et qui liste l’en-
semble des associations du territoire, 
que l’on confirme ce fort investissement 
bénévole sur notre territoire. Merci aux 
élus investis dans le collectif « Le Coin 
des Assos » de faire revivre ce livret. 
En 2024, Palais va maintenir son investis-
sement pour permettre aux associations 
de se développer et s’épanouir avec le 

maintien des subventions attribuées à 
celles qui en font la demande.
Plusieurs groupes et associations dé-
diées à la musique sous toute ses formes 
ainsi que l’école de musique La Puce à 
l’Oreille sont depuis 2 ans dans les locaux 
rénovés de Haute Boulogne et ont été 
rejoint dernièrement par la Compagnie 
de Théâtre Vindilis. 
La salle «Ad’Hoc» mise à disposition des 
associations est très largement utilisée 
et dans quelques temps, la Chapelle 
Saint Sébastien ouvrira encore de nou-
velles possibilités. 
L’acquisition d’un local de stockage pour 
les associations est en cours afin de ré-
pondre au mieux à leurs besoins. Nous 
étudions encore la possibilité d’aména-
ger un espace scénique dans le Bois du 
Génie, côté Ramonette et espérons qu’il 
verra le jour rapidement. 
Le carnaval ouvrira la saison en même 
temps que la Transat Belle île en mer 
Marie Galante, l’occasion de 4 jours fes-
tifs du 4 au 7 avril.

L’été 2024 va arriver à grand pas et nous 
pouvons déjà vous annoncer la reprise 
des Palais Piétons ainsi qu’une grande 
fête en septembre sur les quais de Palais.
Concernant le numérique, la commune 
à rejoint la CCBI et les 3 autres com-
munes en optant pour l’application 
«Mon Village». Une plateforme facile à 
télécharger et à utiliser qui vous donne 
accès de manière simple à l’ensemble 
des services communaux et événements 
insulaires. N’hésitez pas à l’installer sur 
votre téléphone et à vous abonner aux 
communes pour être au courant régu-
lièrement de l’actualité de Belle Île.
Le site internet de Palais a fait son 
temps, avec les services munici-
paux et la société Creasit, nous tra-
vaillons actuellement à sa refonte 
totale ainsi qu’à l’installation d’un 
affichage numérique officiel pour 
continuer à améliorer l’accès à l’in-
formation. 

À tous, une année 2024 festive !
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Catherine MAREC - adjointe à l‘environnement.
J’espère que vous avez bien com-
mencé l’année, j’imagine que vous 
avez tous pris des bonnes résolutions, 
reste plus qu’à les tenir, ce qui n’est 
pas toujours évident.
Parce que la terre est d’abord le pa-
trimoine de nos enfants, parce que les 
sirènes d’alarme climatiques sonnent 
de tous les horizons, parce que la 
banquise fond, que les ours polaires 
transpirent, que bientôt l’eau ne cou-
lera plus des montagnes, il est impor-
tant d’agir pour freiner la fonte des 
glaces, et ne jamais voir, un jour, des 
hommes, monter l’Everest en espa-
drilles. Nous devons être vertueux et 
changer nos pratiques.

Pour réduire notre empreinte carbone 
comment fait on ? On installe des 
modes de transport, type mobilité 
douce, c’est à dire le vélo, pour réin-
venter votre mobilité du quotidien les 
jours de beau temps.  Pour cela nous 
travaillons, sur la première voie verte 
entre Rosboscer et Kersablen qui ver-
ra le jour des que le dossier de finan-
cement sera bouclé, courant 2024. 
Nous défrichons des chemins oubliés 
pour ré-ouvrir des liaisons douces .
La pose des panneaux de signalisa-
tion et le marquage au sol  du sché-
ma directeur vélo, initié par la CCBI 
sera terminé avant l’été.
Notre opération 4000 arbres se pour-
suit, nous en avons, tous ensemble, 
déjà planté 2600. Pourquoi plantons 
nous des arbres ? Pour absorber et 
stocker le carbone de l’atmosphère, 
freiner l’érosion, préserver l’eau et la 
ralentir, abriter la biodiversité, nourrir 
l’homme et l’aider à respirer.
Nous attendons le printemps pour 
défricher une parcelle de deux hec-
tares dans laquelle nous planterons, 

avec les écoliers palan-
tins, des noisetiers, des 
châtaigniers, en haies 
champêtres, et au centre 
des noyers et amandiers. Des arbres 
qui ont besoin de plus d’espace, pour 
grandir progressivement.
Pour réduire notre empreinte car-
bone, nous pouvons aussi consommer 
local et de saison.
La mer monte de plus en plus haut, 
ronge nos côtes, éclate nos remparts, 
ébranle nos digues, inonde nos quais, 
sculpte de nouveaux paysages, et 
nous en avons conscience. 
Inscrits au concours d’idées architec-
turales Europan, nous sommes tour à 
tour allés défendre notre candidature. 
Avec les équipes lauréates nous al-
lons pouvoir avancer, pour ralentir ces 
phénomènes, préserver et protéger 
notre port, et observer l’évolution de 
notre trait de côte.
Je vous souhaite à tous une très 
bonne année 2024, une bonne santé. 
Soyez vertueux et heureux.

Ronan BARRÉ
Conseiller Délégué aux travaux.

2023 a été pour moi une année bien rem-
plie entre la création de la plateforme 
de traitement des sédiments à Haute 
Boulogne, la récupération des gravats 
de chantier et leur concassage pour per-
mettre leur réutilisation sur des chantier de 
voirie comme notamment celle du lotisse-
ment de Borpaloë. 
Un travail au quotidien avec les entreprises 
dont je tiens à souligner le professionalisme 
dans lequel je me suis investi avec un réel 
plaisir. 

2024 sera encore une année riche en tra-
vaux en tous genres. À travers mon rôle de 
conseillé délégué, je vais m’assurer du bon 
déroulement de ceux-ci et suivre attenti-
vement les différents chantiers.
J’attends aussi avec impatience les pre-
miers dragages pour voir entrer en service 
la plateforme de traitement des sédiments.
Je souhaite aux Palantines et aux Palan-
tins une bonne et heureuse année 2024. 
BLOVEZ MAD.



Francis VILLADIER - Conseiller Délégué à la Culture.
Les voeux que je forme pour vous 
tous en ce début d’année sont 
pour un monde de paix, de to-
lérance, de fraternité, un monde 
d’amour et de partage où chacun 
pourrait vivre à sa guise, manger à 

sa faim. Sait on jamais, ça vaut peut être le coup d’essayer...
Dans le domaine culturel, l’année 2023 a été marquée par 
la fin des travaux et l’inauguration de la Bibliothèque du 
Génie. Splendide réalisation, longtemps attendue mais 
quelle réussite pour ce nouveau fleuron Palantin. Le public 
ne s’y trompe pas et apprécie ce nouveau lieu. Quelques 
chiffres le montrent mieux qu’un long discours : 27638 prêts 
en 6 mois, 2042 adhérents, insulaires ou estivants, jeunes ou 
plus agés, 745 nouveaux inscrits depuis l’inauguration, des 
centaines de participants aux animations. 

Gros succès également pour la réouverture du cinéma Le 
Petit Bal perdu dont la fréquentation bat tous les records.
2024 sera aussi un temps où de grands projets commen-
ceront à se concrétiser, En particulier la rénovation de la 
Chapelle Saint-Sébastien, futur espace de convivialité in-
tergénérationnel. Mais aussi le début de la renaissance de 
Haute-Boulogne, ce lieu de tristesse, de pleurs et de souf-
france qui deviendra bientôt un ensemble tout entier dédié 
à la culture. Autour de la Maison de l’Histoire qui évoquera 
son passé, vivront les Maisons de le Musique, du Théâtre, la 
Maison des jeunes et la Maison de la nature, la Maison des 
rencontres et des artistes, la Maison du Coeur et de l’en-
traide. 2024 verra les prémices de ce grand dessein dont 
Palais pourra être fier.
2024, une année pleine de promesses.
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Jean-Claude LORIOT - Conseiller Délégué aux sports
2 500 coureurs seront retenus pour par-
ticiper aux 5 épreuves proposées :  9 Km, 
19 Km, 32 Km, 45 Km et 81 Km. 
Le 24 septembre dernier, Le Vélo Club 
Bellilois a organisé plusieurs épreuves 
cyclistes dont le Tour de Belle-Île réunis-
sant les meilleurs régionaux. Une course 
qui a permis aux jeunes de l’école de 
Vélo de Belle-Île de cotoyer leurs idoles. 
Je félicite toute l’équipe organisatrice, 
avec à sa tête le Président Thomas Da-
nielo pour le beau succès de cette se-
conde édition.
En octobre 2023, la Mairie de Le Pa-
lais conjointement avec l’Association 
Grand Raid Insulaire avait organisé 

la matinée ”Palais Rose”. Malheureu-
sement, les concditions météo ex-
ceptionnelles nous ont condamné à 
la prudence et cette belle matinée 
n’a pu avoir lieu. Mais qu’à celà ne 
tienne, nous souhaitons soutenir le 
projet de mammomobile et donnons 
rendez-vous aux inscrits et ceux qui 
veulent les rejoindre le 7 avril prochain 
pour 6 km de marche ou de course sur 
les chemins de Palais.
En 2024, nous continuerons à soutenir 
et encourager les associations sportives 
et prévoyons de rénover et compléter 
le Parcours Santé du Bois du Génie.
Je peux déjà vous donner rendez-vous 

le 21 septembre pour 
la prochaine édition 
du Trail de Belle Ile 
dont les inscriptions, 
avec toujours autant 
d’engouement, sont 
déjà terminées ( et 
un nombre toujours 
croissant de courreurs voulant participer 
à cette course exceptionnelle ) et le ti-
rage au sort en cours. 
D’avance un grand merci aux artisans, 
aux commerçants et aux bénévoles pour 
leur soutien indéfectible et leur aide pré-
cieuse lors de ces manifestations. 
Vive 2024, une année sportive et pleine 
de vitalité !

Noémie SOULIER - Conseillère déléguée à la CCBI
Cher.e.s palantin.e.s,
À la croisée des volontés d’entreprendre, des difficultés de 
recrutement ou d’accès au logement, les dynamiques de 
développement économique belliloises sont multiples et 
complexes. Savoir naviguer entre haute et basse saison, 
réussir à capter le public insulaire aussi bien que les visiteurs 
de passage sont autant d’enjeux capitaux pour nos arti-
sans et nos commerçants. Entreprendre à Belle-Ile est un 
savoir-faire à part entière et certain.e.s s’y brûlent les ailes. 
Aussi, d’aucuns s’inquiètent de l’avenir des commerces pa-
lantins, à juste titre. Belle-ile-en-mer, terre d’opportunités et 
d’espoir, n’est pas que le petit coin de paradis que l’on nous 
vend à l’envi ; les gens d’ici le savent, vivre à Belle-Ile ça 
se mérite, et il faut parfois lutter pour pouvoir y rester, no-
tamment face aux multiples opportunismes financiers qui 
menacent.
Malgré tout, je sais notre attachement commun à cette île 
qui nous habite, la solidarité insulaire qui nous lie et notre 

volonté de conserver notre authenticité avec 
un objectif partagé : permettre à chacun.e 
de vivre et travailler à Belle-Ile, toute l’année. 
Et comme toujours, la clef du succès sera la 
collaboration ! Nous y travaillons déjà régu-
lièrement avec les professionnels locaux et l’antenne du 
Conseil de Développement du Pays d’Auray (CODEPA) qui 
se structure sur Belle-Ile permettra prochainement à toute 
entreprise, association ou citoyen.ne de participer à cet 
ambitieux travail, car c’est notre affaire à tou.te.s !
L’année qui s’ouvre à nous sera engagée et engageante ! 
Aussi je vous souhaite de l’appréhender avec enthousiasme 
et volonté, confiance et ouverture d’esprit. Je vous souhaite 
de l’ambition et de l’esprit critique pour imaginer, de la ma-
lice et de l’audace pour mettre en oeuvre, du courage et de 
la conviction pour réaliser. Enfin et surtout, je vous souhaite 
de la tolérance, du respect et du coeur, conditions indispen-
sables à l’épanouissement du vivant. Bonne année 2024 !
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Madeleine Martin-Salaun, 
Maire des jeunes de Le Palais 
pour la 2ème année consécutive. 
Je remercie les élus du nouveau conseil municipal des 
jeunes de m’avoir réélue et de me faire confiance à nou-
veau. ( et oui, vous allez devoir me supporter une année 
de plus).
Grâce à leur implication, nous allons pouvoir travailler sur de 
nombreux sujets cette année.
L’année 2023, qui vient de s’écouler, a été l’année de lan-
cement pour ce conseil municipal des jeunes. Tout n’a pas 
été facile : nous tâtonnions mais nous avons réussi à trouver 
nos marques. 
Après quelques difficultés formatrices, Madame la prési-
dente de l’Assemblée Nationale nous a invités à visiter ce 
haut lieu de la démocratie Française. C’est avec plaisir que 
nous nous sommes rendus à Paris pour honorer cette invi-
tation.Pour l’année à venir, c’est au Sénat que nous sommes 
invités. Un retour à Paris s’envisage donc à nouveau.

Restons un peu plus local pour l’instant. Concernant le 
Sport, nous aimerions relancer et participer aux discussions 
autour du futur Pumptrack.

Lors du premier Conseil nous avons réfléchi à une proposi-
tion : essayer d’ajouter de nouvelles poubelles dans Le Pa-
lais pour prévenir un peu plus tout risque de pollution.

Enfin, le projet de maison des jeunes avance. Il y a encore 
beaucoup de zone de flou, de questions en suspens mais 
le projet à fait un bond ces derniers temps ce qui nous rend 
confiants pour la suite.

Nos projets sont donc en plutôt bonne voie. Nous y consa-
crerons le temps et l’énergie nécessaire pour atteindre nos 
objectifs. 

Je vous souhaite à tous une bonne année 2024 avec plein 
de bonnes choses à venir.

Lors de sa venue pour l’inauguration de l’Hôpital de Belle île, Yaël Braun Pivet, Présidente de l’Assemblée Nationale avait invité les élus du 
CMJ 2023  à lui rendre visite au Palais Bourbon. Les jeunes ont découvert Paris et leur fonction d’élu sous un nouveau jour.

Les élus du CMJ 2024




